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N i e d e r s c h r i f t 
 

über die 11. öffentliche Sitzung 
 

des Bau- und Umweltausschusses der Gemeinde Kerzenheim 
 

am Montag, dem 30. Mai 2022 
 

 Treffpunkt: Parkplatz in der Wilhelm-Bernhard-Straße in Kerzenheim 
 
 

Beginn der Sitzung:  18:00 Uhr 
Ende der Sitzung:  19:40 Uhr 
 
 
Die schriftliche Einladung der Ausschussmitglieder erfolgte am 19.05.2022. Die ortsübliche 
Bekanntmachung der öffentlichen Sitzung mit Angabe der Tagesordnungspunkte erfolgte in 
der Ausgabe vom 25.05.2022 des Amtsblattes der Verbandsgemeinde Eisenberg „Treff-
punkt“. 
 
 
Anwesend waren 
Anzahl der Ausschussmitglieder:        9 
Zur heutigen Sitzung ordnungsgemäß geladen:      9 
Anwesend waren:          8 
Nicht anwesend waren:         1 
 
 
Anwesend: 

Vorsitzende 
Frau Andrea Schmitt  

SPD-Fraktion 
Herr Dr. Hans-Valentin Bastian  
Herr Matthias Horwath  
Frau Gisela Mähnert  
Herr Peter Steinbrecher  

CDU-Fraktion 
Herr Bernhard Hebich  

FWG-Fraktion 
Herr Manfred Lieser  
Herr Bernd Resch  

Bündnis 90/Grüne 
Frau Stephanie Burkhardt Vertretung für Herrn Heiko Geil 

Beigeordnete/r 
Herr Detlef Osterheld  

von der Verwaltung 
Herr Lothar Görg  

Schriftführerin 
Frau Vanessa Hopp  
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Abwesend: 

CDU-Fraktion 
Frau Jessica Krebühl  

Beigeordnete/r 
Herr Markus Brosch 
Herr Reinhard Wohnsiedler 

 

 
 
 

Tagesordnung: 

Nichtöffentlicher Teil 

 1.   Vertragsangelegenheiten  
   
 2.   Mitteilungen und Anfragen  
   

Öffentlicher Teil 

 1.   Besichtigungen vor Ort  
   
 1.1.   Parkplätze in der Wilhelm-Bernhard-Straße  
   
 1.2.   Grünflächen im Lochweg  
   
 2.   Bauangelegenheiten  
   
 2.1.   Nutzungsänderung Bürogebäude in Einfamilienwohnhaus an 

der Straße Ostring 
Vorlage: 0563/FB 2/2022 

 

   
 2.2.   Neu: Bauvoranfrage zur Errichtungen eines Garagenanbau-

es; Willy-Brandt-Straße 
Vorlage: 0565/FB 2/2022 

 

   
 3.   Mitteilungen und Anfragen  
   
 
 
Die Vorsitzende, Ortsbürgermeisterin Andrea Schmitt, eröffnet um 18:00 Uhr den nichtöffent-
lichen Teil der Sitzung des Bau- und Umweltausschusses der Gemeinde Kerzenheim und 
stellt fest: 
 
a) Die ordnungsgemäße und rechtzeitige Einladung der Ausschussmitglieder. 
 
b) Dass der Bau- und Umweltausschuss beschlussfähig versammelt ist.  
    Die Beschlussfähigkeit ist während der ganzen Sitzung gegeben. 
 
c) Auf Vorschlag der Vorsitzenden beschließt der Bau- und Umweltausschuss 
    einstimmig, die Tagesordnung im öffentlichen Teil um den Punkt: 
    2.2 Bauvoranfrage zur Errichtung eines Garagenanbaues in der  
          Willy-Brandt-Straße 
    zu ergänzen.  
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Tagesordnung 
 
 
Öffentlicher Teil 
 
 

1. Besichtigungen vor Ort 

 
Um 18:30 Uhr eröffnet Ortsbürgermeisterin Andrea Schmitt den öffentlichen Teil der Sitzung 
des Bau- und Umweltausschusses der Gemeinde Kerzeheim.  
 
 

1.1. Parkplätze in der Wilhelm-Bernhard-Straße 

 
Der Eigentümer des Flurstücks Nr. 78 plant eine Baumaßnahme mit Zufahrt von der Wil-
helm-Bernhard-Straße, weswegen bereits markierte Parkplätze wegen der Einhaltung von 
Abständen zur Ausfahrt wegfallen. Aufgrund dessen besichtigt der Bau- und Umweltaus-
schuss die Parkplätze vor Ort an der Wilhelm-Bernhard-Straße. Da es wenig Parkmöglich-
keiten in dieser Straße gibt, wird empfohlen, die Parkplätze auf die andere Straßenseite ein-
zeichnen zu lassen, wobei hier eine Durchgangsbreite für Fußgänger verbleiben soll.  
 
Empfehlung: 
 
Der Bau- und Umweltausschuss empfiehlt dem Gemeinderat einstimmig die Verwaltung zu 
beauftragen, drei Parkplätze abzumessen und die Einzeichnungen vorzunehmen. 
 
 
 

1.2. Grünflächen im Lochweg 

 
Im Bebauungsplan „Am Lochweg“ wurden Ausgleichsflächen zum Anpflanzen von Bäumen, 

Sträuchern und sonstigen Bepflanzungen festgelegt. Aufgrund dessen wurde eine Fachfirma 

zur Bepflanzung der Flächen beauftragt. Der Bau- und Umweltausschuss besichtigt die vor 

Ort eingepflanzten Bäume und Sträucher und stellt fest, dass zu den angrenzenden Grund-

stücken nicht genügend Abstand eingehalten und die Bäume bzw. Sträucher nicht ord-

nungsgemäß eingepflanzt wurden. Da aktuell keine Auspflanzung aufgrund der Wetterlage 

stattfinden kann (Hohe Temperaturen), wurde mit der Fachfirma vereinbart, dass im Herbst 

einige der Bäume wieder entfernt werden und die Pflanzen, welche bis zu diesem Zeitpunkt 

nicht anwachsen konnten, auf Kosten der Firma ersetzt werden.  

Weiterhin wurden im Bebauungsplan „Am Lochweg“ Flächen für die Rückhaltung und Versi-

ckerung von Niederschlagswasser vorgesehen. Die beauftragte Firma errichtete deshalb 

Oberflächenentwässerungsmulden, die im Zuge der privaten Baumaßnahmen fast nicht 

mehr sichtbar waren. Die Privateigentümer wurden aufgefordert, die Mulden wiederherzu-

stellen. Dies wurde besichtigt und festgestellt, dass die Mulden in Ordnung sind. Lediglich 

Mutterboden soll laut Auskunft der Verbandsgemeindewerke aufgebracht werden. 

 

Die Ausschussmitglieder nehmen hiervon Kenntnis. 
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2. Bauangelegenheiten 

 
 

2.1. Nutzungsänderung Bürogebäude in Einfamilienwohnhaus an der Straße Ostring 

 
Das Gebäude an der Straße „Ostring“ wurde bisher rein gewerblich als Bürogebäude ge-
nutzt. Die neuen Eigentümer planen das Gebäude in ein Einfamilienwohnhaus umzunutzen. 
Bauliche Veränderungen sind nicht erforderlich. Die erforderlichen Stellplätze stehen zur 
Verfügung. 
 
Das gemeindliche Einvernehmen kann erteilt werden.  
Den Ausschussmitgliedern liegt ein Lageplan mit dem betroffenen Gebäude vor.   
 
Empfehlung: 
 
Gegen die geplante Änderung des bisher gewerblichen genutzten Gebäudes in eine Wohn-
nutzung bestehen keine baurechtlichen Bedenken. Die baurechtlichen Vorschriften werden 
eingehalten. Der Bau- und Umweltausschuss empfiehlt bei einer Enthaltung, das Einver-
nehmen zur Nutzungsänderung des Bürogebäudes in ein Einfamilienwohnhaus zu erteilen. 
 
 
 

2.2. Neu: Bauvoranfrage zur Errichtungen eines Garagenanbaues; Willy-Brandt-
Straße 

 
Die Eigentümer des Anwesens an der „Willy-Brandt-Straße“ planen an ihrem bestehenden 
Wohngebäude eine Garage mit den Abmessungen von 8,00 m x 4,00 m anzubauen. Bei 
dem geplanten Anbau wird der bestehenden Balkon mit einbezogen und dient zum Teil als 
Bedachung des neuen Gebäudeteiles.  
Die geplante Garage ragt zum Teil (ca. 1 m) über das festgesetzte Baufeld hinaus. Nach 
dem Bebauungsplan sind bauliche Anlagen grundsätzlich nur innerhalb des festgesetzten 
Baufeldes zulässig. Nebenanlagen, zu denen auch Garagen zählen, sind bis zu einer Grund-
fläche von 20 m² auch außerhalb des Baufeldes zulässig. Die zulässige Überschreitung wird 
deutlich unterschritten.  
 
Aus baurechtlicher Sicht bestehen keine Bedenken. Den Ausschussmitgliedern liegt ein 
Auszug aus den vorgelegten Unterlagen vor.         
 
Empfehlung: 
 
Der Bau- und Umweltausschuss empfiehlt dem Gemeinderat mit fünf Nein-Stimmen und vier 
Ja-Stimmen das Einvernehmen zur Errichtung des Garagenanbaues in der Willy-Brandt-
Straße nicht zu erteilen.  
 
 
 

3. Mitteilungen und Anfragen 

 
a) Gemeindeeigene Wohnung Kirchgasse 1 
 

Ortsbürgermeisterin Schmitt teilt mit, dass die Erdgeschoss-Wohnung in der Kirchgasse 1, 

Kerzenheim, leer steht und hier Renovierungsbedarf besteht. Das Ordnungsamt der Ver-

bandsgemeindeverwaltung Eisenberg hatte die Anfrage gestellt, die Wohnung an obdachlo-

se Frauen oder Flüchtlinge zu vergeben. Ortsbürgermeisterin Schmitt teilte daraufhin mit, 
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dass in der Gemeinde Kerzenheim einige ältere Menschen leben, die eine Wohnung im Erd-

geschoss aufgrund Ihrer Einschränkungen benötigten. Eine Vergabe an das Ordnungsamt 

wird nicht gewünscht.  

 

 

b) Reparatur der Friedhofsmauer in Kerzenheim 

 

Ausschussmitglied Steinbrecher erkundigt sich über den Stand der Reparaturarbeiten an der 

Friedhofsmauer in Kerzenheim. Die Vorsitzende erklärt, dass sie aufgrund des vorliegenden 

Angebotes ein Gespräch mit dem Landrat geführt habe um zu klären, ob die Mauer mit 

Sandsteinen repariert werden kann. Landrat Guth sicherte in diesem Gespräch zu, dass die 

Mauer mit Sandsteinen repariert werden könne. Weiterhin wurde Techniker Aufschneider 

gebeten, weitere Angebote einzuholen.  

 

 

c) Baumfällarbeiten im Bereich des Kreisels 

 

Ausschussmitglied Bastian teilt mit, dass Bäume auf privaten Grundstücken vor der Ortsein-

fahrt am Kreisel in Kerzenheim gefällt worden seien. Bauamtsleiter Görg bekommt den Auf-

trag sich zu erkundigen. 

 
 
 
 
 
 
Schriftführerin:    Vorsitzende: 
 
 
 
Gez.: Vanessa Hopp    Gez.: Andrea Schmitt 
Verw.-Fachangestellte    Ortsbürgermeisterin 
in Ausbildung 
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